

Dossier de Presse

29en Conselh Plenièr

29è Consell Plenari

29^{ème} Conseil Plénier de la CTP

29 Consejo Plenario

29. Kontseilu Orokorrera

La coopération transfrontalière : une force pour l'avenir des Pyrénées
La cooperación transfronteriza : una fuerza para el futuro de los Pirineos

Le jeudi 27 octobre 2011

El jueves, día 27 de octubre de 2011

Hôtel de Région Midi-Pyrénées - Toulouse



Sommaire

<i>La présidence de Midi-Pyrénées : un nouvel élan pour les Pyrénées</i>	2
La création d'un Observatoire Pyrénéen du Changement Climatique pour accompagner le développement durable des Pyrénées.....	2
« 2011, l'Année des Pyrénées » : une promotion du massif à l'échelle européenne.....	4
Un rôle renforcé de la CTP sur la scène européenne.....	6
Une gestion des fonds européens pour soutenir la coopération transpyrénéenne.....	6
Une gouvernance politique de la CTP réaffirmée	6
<i>Un Prix en faveur de la coopération transfrontalière</i>	7
<i>Présentation de la CTP.....</i>	8

La présidence de Midi-Pyrénées : un nouvel élan donné à la CTP

Martin Malvy, président de la Région Midi-Pyrénées et de la Communauté de Travail des Pyrénées (CTP), a accueilli ce **jeudi 27 octobre**, à l'**Hôtel de Région**, pour un **Conseil plénier de la CTP**, les présidentes nouvellement élues de Navarre et Aragon, Yolanda Barcina Angulo et Luisa Fernanda Rudi Ubeda, ainsi que Germa Gordo, secrétaire général de la Catalogne, Gilbert Saboya, ministre des affaires extérieures d'Andorre, Miguel Angel Crespo, délégué à la coopération transfrontalière du Pays Basque, Alain Rousset, président de la Région Aquitaine et Jean-Claude Gayssot, vice-président de Languedoc-Roussillon.

Les actions engagées par la Région Midi-Pyrénées dans le cadre de sa présidence de la CTP (octobre 2009 – octobre 2011) s'inscrivent dans la continuité des présidences précédentes mais présentent toutefois la spécificité d'avoir impulsé la mise en œuvre de projets d'envergures à l'échelle du massif associant l'ensemble des membres de la CTP comme les acteurs du territoire.

Au terme de ces 2 années, **la CTP a gagné en visibilité et en efficacité**. Elle se place désormais comme un acteur incontournable, notamment au niveau européen, dans la prise en compte des spécificités et enjeux liés au Massif.

La Région Midi-Pyrénées a en effet réaffirmé les **actions de la CTP en faveur de la « montagne »** et un nouvel élan a été donné à la **promotion des Pyrénées, à l'échelle européenne**, dans une démarche de développement durable.

Le 29^{ème} Conseil Plénier de la CTP, qui se déroulera en présence de près de 600 acteurs du territoire transfrontalier, est l'occasion de faire le bilan des 2 ans de présidence de Midi-Pyrénées, avant de passer le relais à la Navarre, qui s'est engagée à poursuivre les efforts réalisés pour soutenir le développement harmonieux du territoire transfrontalier.

La création d'un Observatoire Pyrénéen du Changement Climatique pour accompagner le développement durable des Pyrénées

Afin de suivre et comprendre les évolutions du climat à l'échelle du massif des Pyrénées et d'accompagner l'adaptation des secteurs socio-économiques les plus vulnérables, la Région Midi-Pyrénées a impulsé la création de l'**Observatoire Pyrénéen du Changement Climatique**, lancé officiellement à Toulouse, le 14 janvier 2010.

L'Observatoire met en œuvre des actions de **suivi de l'évolution du réchauffement climatique** sur le massif des Pyrénées, de **mutualisation des connaissances** sur l'impact du changement climatique et de **diffusion des informations** rassemblées vers les acteurs locaux publics et socio-professionnels et vers la population afin de sensibiliser et inciter à agir. Ces actions contribuent à positionner les **Pyrénées comme un espace moteur** à l'échelle européenne et internationale en matière de prise en compte et d'adaptation aux effets du changement climatique.

Conçu comme une véritable **plateforme d'échanges**, l'Observatoire s'appuie sur un conseil scientifique présidé par le médecin et explorateur français **Jean-Louis Etienne**, et composé de **26 experts et scientifiques français, espagnols et andorrans** de renommées nationale et internationale.



« Cet Observatoire qui s'étend de part et d'autre des Pyrénées, de la Méditerranée à l'Atlantique, couvre un territoire d'une grande diversité géographique. Cette mosaïque de régions très variées en fait son originalité et sa richesse pour étudier et anticiper la réponse aux changements climatiques des différents écosystèmes qui la compose. »

Jean-Louis Etienne

Au terme de près de 2 ans d'existence, l'Observatoire a conduit :

- un **recensement** des études et données sur le changement climatique et ses impacts dans les Pyrénées (127 études ont été recensées),
- la **réalisation d'un profil pyrénéen** partagé présentant les spécificités et enjeux du Massif face au changement climatique,
- l'identification d'une série de **16 indicateurs** du changement climatique afin de suivre l'évolution de ce phénomène dans les Pyrénées et de réaliser des comparaisons avec d'autres massifs.

Quelques résultats significatifs et leur impact sur les Pyrénées

+2°C et 1 mois d'enneigement en moins en moyenne montagne
60% des espèces végétales montagnardes menacées d'extinction
6 à 15 jours d'avancement de la date de récolte pour les grandes cultures
(par degré de réchauffement)
- 11% du débit d'étiage sur le bassin Adour Garonne
+ 20% d'augmentation du besoin en irrigation du maïs
4 à 12% de pertes de production pour la forêt pyrénéenne

La Région Midi-Pyrénées s'est fortement impliquée dans le cadre de sa présidence pour soutenir la visibilité des Pyrénées en matière de changement climatique. Cette démarche s'est concrétisée par la **signature d'un protocole d'accord**, en août 2011, entre la CTP et l'Agence Européenne de l'Environnement (AEE). Ce partenariat vise notamment à enrichir et valoriser les travaux menés par l'Observatoire au niveau européen.

Au total, un réseau de plus de **50 institutions pyrénéennes** a été constitué autour de l'Observatoire.

Grâce à l'obtention de près d'1,5 M€ de fonds européens FEDER au titre du POCTEFA, la CTP et ses partenaires, dont la Région Midi-Pyrénées, vont ainsi **contribuer activement jusqu'en 2013 à enrichir la connaissance** sur le changement climatique dans les Pyrénées autour de 5 axes thématiques : Climat, Biodiversité, Forêts, Eau, Risques Naturels.

Pour diffuser largement les résultats obtenus, un « géoportail » va être lancé à l'occasion du Conseil Plénier :

www.opcc-ctp.org.

Véritable vitrine de l'Observatoire, ce site Internet met à disposition des acteurs du territoire (décideurs, acteurs socio-économiques, citoyens) une information fiable sur le changement climatique dans les Pyrénées au moyen d'outils et de cartes interactives. Un annuaire des acteurs du territoire est également en ligne.

« 2011, l'Année des Pyrénées » : une promotion du massif à l'échelle européenne

La CTP, sous l'impulsion de Martin Malvy, a engagé en 2011 une démarche de promotion touristique du territoire pyrénéen non seulement auprès des habitants et des amateurs des Pyrénées, mais également auprès du grand public français, espagnol, andorran et anglais :

« 2011, l'Année des Pyrénées ».

Les objectifs de cette campagne :

- **Développer la notoriété et l'image des Pyrénées** en France, en Espagne mais aussi auprès de l'ensemble de la cible des touristes étrangers et du grand public européen,
- **Animer l'ensemble des Pyrénées** et impulser une dynamique de partenariat entre acteurs pyrénéens.



© Estrade-Segonzac Joël

Une première mondiale pour lancer l'année 2011

Pour marquer le lancement de « 2011, l'année des Pyrénées », **la plus grande carte de vœux jamais réalisée au monde** a été projetée le 31 décembre 2010 sur le mur de neige de la station de Peyragudes: **1100 m2 d'images spectaculaires et éphémères** orchestrées par la Communauté de Travail des Pyrénées.

En simultané dans les stations de ski du massif pyrénéen, des descentes aux flambeaux et des festivités aux couleurs de « 2011, l'année des Pyrénées » ont été organisées.

Des manifestations transfrontalières labellisées « 2011, Année des Pyrénées »

Afin d'illustrer toute la vitalité du territoire transpyrénéen, la CTP a accompagné toute l'année des événements organisés par des acteurs pyrénéens et de leur donner ainsi une visibilité au niveau national, voire international.

Plus de 400 événements ont ainsi été labellisés au titre de l'«Année des Pyrénées », dont près de 50 en Midi-Pyrénées, et notamment le Festival Résistances à Foix et la rencontre de sports extrêmes de glisse « Winter Fise » à Peyragudes.

■ CONSEIL PLENIER DE LA CTP – BILAN DE LA PRESIDENCE DE MIDI-PYRENEES

Point d'orgue de cette Année des Pyrénées : une **Grande Randonnée**, destinée à faire (re)découvrir le Massif et ses différents atouts, à été organisée du 25 juin au 9 juillet 2011.

Partant de l'Atlantique et de la Méditerranée, passant par l'Espagne au sud et par la France au nord, composé de 4 itinéraires, et ponctué d'étapes festives dans chacun des territoires composant la CTP, cet événement a fédéré plus de **600 participants**.

La randonnée s'est clôturé par une « **Grande fête des Pyrénées** » à Arrens-Marsous (Val d'Azun), le 9 juillet dernier.



Un plan de communication inédit à l'échelle des Pyrénées

Pour renforcer la visibilité et l'attractivité du territoire pyrénéen au niveau européen, un vaste plan de communication a été mené.

Un **kit de communication** composé de kakémonos, cartes postales, affiches, autocollants a été réalisé et mis à disposition des professionnels et acteurs des Pyrénées afin de favoriser l'appropriation de la démarche et démultiplier la visibilité de l'Année des Pyrénées.

Un **site Internet** en 6 langues (Français, Espagnol, Catalan, Basque, Occitan et Anglais) entièrement dédié à « 2011, l'Année des Pyrénées » a été créé : www.pyrineo.eu.

Il présente toutes les actualités de cet événement (inscription des événements, calendrier et présentation, téléchargement du kit de communication...).

Un plan média a été mené en France, en Espagne et en Grande Bretagne (presse écrite, cinéma, internet), organisé en 2 temps afin de préparer les saisons touristiques estivale et hivernale.

Quand les Pyrénées s'exportent à Londres

Martin Malvy a présenté le 18 octobre dernier, à Londres, un spot cinéma inédit. D'une durée de 45 secondes, ce film réalisé par Olivier Bourgeois, est diffusé à partir du 21 octobre, pour une durée de 4 semaines, dans 2 175 salles de 9 villes britanniques : Londres, Manchester, Newcastle, Liverpool, Eastwood, Nottingham, East Midlands, Birmingham. La totalité du réseau des salles numériques d'Angleterre diffusera ce film sur grand écran auprès de 700 000 personnes. « *En menant cette initiative, nous souhaitons promouvoir notre massif auprès des touristes britanniques, mais au-delà de leur rappeler à quel point l'Angleterre, les Pyrénées et plus largement le Sud-Ouest, partagent des destins intimement liés* », a notamment déclaré Martin Malvy lors de la présentation de ce spot.

Il sera également diffusé dans plus de 300 cinémas en France, dont des salles indépendantes.

En trois versions, française, espagnole et anglaise, ce film est consultable sur : www.pyrineo.eu et www.midipyrenees.fr.

Un partenariat durable entre professionnels du tourisme à l'échelle des Pyrénées

L'« Année des Pyrénées » a également permis d'impulser une **dynamique de mise en réseau et de partenariat** entre acteurs du tourisme à l'échelle du territoire de la CTP.

Cette coopération a abouti à la définition d'objectifs partagés concernant la valorisation du territoire pyrénéen et devrait contribuer à l'émergence d'une stratégie de promotion touristique à l'échelle du massif, fondée sur des partenariats durables entre les acteurs de tourisme.

L'Europe plus près des territoires grâce à la CTP

Soutenir la prise en compte des spécificités et enjeux du territoire transfrontalier tout en améliorant la visibilité de la CTP au niveau européen a été l'un des enjeux de la présidence Midi-Pyrénées.

La CTP a fait valoir ses positions en réponse à de nombreuses consultations de la Commission européenne, et au sein de réseaux européens, comme l'intergroupe du Parlement européen « Montagne, Iles, Régions à faible densité de population ».

Le partenariat engagé en 2009 entre la CTP et l'Association Européenne des Elus de Montagne (AEM) a également été poursuivi et s'est concrétisé par des prises de positions concertées, auprès des instances européennes, sur des problématiques liées aux zones de montagne.

Enfin, la Présidence Midi-Pyrénées a également contribué à faire de la CTP un interlocuteur incontournable dans les réflexions engagées sur les futurs programmes européens (2014 / 2020).

Une gestion des fonds européens pour soutenir la coopération transpyrénéenne

Seule institution transfrontalière de Régions gestionnaire d'un programme européen de coopération territoriale (POCTEFA) à l'échelle de l'Europe, la CTP a, sous la présidence de Midi-Pyrénées, maintenu une programmation dynamique, malgré les difficultés rencontrées, en organisant la sélection de nouveaux projets en février 2010 (pour 33,5 M€ de fonds européens FEDER).

De **nombreux projets concrets** ont émergé lors de cette présidence. *Fiches de présentation sur demande*. Ils sont exposés ce 27 octobre, sur le « Forum des initiatives ».

Parmi eux :

- **Transversalis**, sur la coopération universitaire et l'insertion professionnelle, a permis notamment la création d'une plateforme d'échange commune aux territoires de la CTP (participation des fonds européens Feder d'1,7 M€ sur 2,7 M€)
- **Necropir**, sur la biodiversité dans le massif, avec notamment un inventaire réalisé sur les oiseaux (participation des fonds européens Feder d'1,7 M€ sur 2,7 M€).

Durant ces 2 années, la CTP a également réalisé une évaluation à mi-parcours du programme pour préparer le lancement du 2ème Appel à Projets (mars 2011) et a renforcé la communication autour du programme, notamment en mettant en valeur les résultats concrets des projets lors du Forum sur les initiatives transfrontalières organisés dans le cadre des Conseils Pléniers de Luchon et de Toulouse.

Une gouvernance politique de la CTP réaffirmée

Un autre des chantiers majeurs de la présidence Midi-Pyrénées a consisté à poursuivre la modernisation de la CTP en soutenant activement la représentation de l'Andorre au Consorcio de la CTP.

Dans cette perspective, la Région a engagé la simplification juridique de la CTP autour d'une entité unique : son Consorcio. Cette évolution juridique de la CTP, qui s'accompagnera de la dissolution de son association, contribuera ainsi à améliorer la lisibilité de la CTP.

Un Prix en faveur de la coopération transfrontalière

Afin d'encourager, soutenir et valoriser la mise en œuvre d'initiatives de coopération transfrontalière exemplaires à l'échelle de son territoire, la CTP a créé en 2009 le « Prix des Pyrénées ».

Ce concours annuel se compose de 2 volets :

- **un volet « Jeunesse »**, permettant d'accompagner, grâce à l'attribution d'une dotation de 10 000 €, la mise en œuvre d'un projet de coopération transfrontalière, en faveur de la jeunesse, porté par des acteurs du territoire de la CTP.
- **un volet « Forces vives »**, permettant de mettre à l'honneur des acteurs dont l'activité, l'engagement et l'œuvre créatrice ont un vrai retentissement pour le développement, la reconnaissance ou la mise en valeur des Pyrénées et plus largement des territoires composant la CTP.

En 2011, afin de donner davantage de visibilité à la CTP et à ses actions, le Prix des Pyrénées a changé de nom, et s'intitule désormais : le « **Prix de la Communauté de Travail des Pyrénées** ».

Les lauréats 2011 « Prix de la Communauté de Travail des Pyrénées »

L'appel à candidatures pour l'édition 2011 s'est déroulé du 21 février au 31 juillet 2011.

Les projets lauréats de cette édition 2011 sont :

- pour le volet « Jeunesse » : « **Du pays roussillonnais au pays basque : nos élèves sur les chemins du développement durable** »
Le projet : un partenariat entre le lycée Federico Garcia de Théza (Languedoc-Roussillon) et le lycée Axular Lizeo de San Sebastian (Pays Basque).
Objectifs : accompagner l'éducation des jeunes au développement durable : maîtriser la notion de développement durable, améliorer la mise en œuvre des Agendas 21 dans les établissements partenaires, construire les supports nécessaires à l'enseignement du développement durable.
Des actions partagées dans le domaine du développement durable :
 - pour les élèves : organisation d'un voyage d'étude pour mieux connaître le territoire et réalisation d'un film,
 - pour les enseignants : élaboration de ressources éducatives et pratiques pédagogiques transférables sur le développement durable et construction d'une plateforme collaborative multilingue, consacrée à l'éducation au développement durable.
- pour le volet « Forces vives » : « **Le Tribut des 3 vaches** »
Qu'est ce que le « Tribut des 3 vaches ? » : le traité en vigueur le plus ancien d'Europe, signé en 1375 entre 4 communes de la vallée du Roncal (Navarre) et 3 communes de la vallée du Baretous (Aquitaine) et déclaré « bien d'intérêt culturel immatériel » en janvier 2011 par le Gouvernement de Navarre.
Objectif : sceller la paix entre les 2 vallées suite à des conflits de pâturage.
La cérémonie annuelle du 13 juillet : parés de vêtements traditionnels, les élus et habitants des 2 vallées se rencontrent au col d'Ernaz (Isaba) dans les Pyrénées, sur la ligne frontière, pour célébrer la signature de ce traité et renouveler ainsi l'engagement de paix établi il y a plus 600 ans. Les éleveurs du Baretous livrent à cette occasion à leurs voisins 3 vaches de « même cornage, pelage et dentition », pour avoir le droit d'utiliser leurs passages.

Présentation de la CTP

Née en 1983 sous l'impulsion du Conseil de l'Europe, la Communauté de Travail des Pyrénées est une structure de coopération transfrontalière dont les membres sont :

- les **3 Régions françaises** : Aquitaine, Midi-Pyrénées, Languedoc-Roussillon
- les **4 Communautés Autonomes espagnoles** : Catalogne, Aragon, Navarre, Euskadi
- la **Principauté d'Andorre**

Pour appuyer son implication en faveur de la coopération transpyrénéenne, sa Présidence est exercée à tour de rôle par chacun de ses membres, en la personne de son Président, et ce, pour une durée de 2 ans.

Depuis **2007**, le Consorcio de la CTP est responsable de la bonne exécution du **Programme Opérationnel de Coopération Territoriale Espagne-France-Andorre 2007-2013 (POCTEFA)**.

Il s'agit de la **seule institution transfrontalière** de régions en Europe gestionnaire d'un programme européen.

Les domaines d'intervention de la CTP

Le rôle de la CTP est de contribuer au développement du Massif des Pyrénées et à la préservation de ses richesses.

Elle vise plus précisément à :

- favoriser les échanges entre les territoires et acteurs pyrénéens,
- aborder les problématiques liées au Massif,
- trouver des solutions face aux enjeux identifiés et à les faire reconnaître au niveau européen,
- engager des actions de portée transfrontalière dans des domaines variés.

Elle intervient ainsi dans différents domaines : transports, communications numériques, formation, recherche, culture, jeunesse et sports, environnement, tourisme, aménagement du territoire...

Les présidents actuels de chaque institution membre :

Andorre : Antoni Martí Petit (mai 2011)
Aquitaine : Alain ROUSSET (2004)
Aragon : Luisa Fernanda RUDI UBEDA (mai 2011)
Catalogne : Artur MAS (mai 2011)
Euskadi : Patxi LOPEZ (2009)
Languedoc-Roussillon : Christian BOURQUIN (2010)
Navarre : Yolanda BARCINA (mai 2011)

Laurianne PERIE
Tél.: 05.61.33.53.39
E-mail : laurianne.perie@cr-mip.fr

